

Der Präsident des Wiener Straflandesgerichts, das Dokumentationsarchiv des österreichischen Widerstandes, der Landesverband Wien des KZ-Verbandes, die ÖVP-Kameradschaft der politisch Verfolgten und die Herausgeber laden ein zur

## Präsentation des Buches:

## »Mein Kopf wird euch auch nicht retten«

Briefe österreichischer Widerstandskämpfer und Widerstandskämpferinnen aus der Haft

HGG. VON LISL RIZY | WILLI WEINERT

ORT: Großer Schwurgerichtssaal des Landesgerichts Wien (Eingang Wickenburgg. 22 von 14.30 bis 15.30)

ZEIT: Mittwoch, den 26. Oktober 2016,

15 Uhr

## Mitwirkende der kulturellen Umrahmung:

**Wort:** Die beiden Schauspieler *Marie-Luise Haugk* und *Michael Schusser* lesen aus Dokumenten;

Ton: Das Duo »Sain Mus« (Clemens Sainitzer, Philipp Erasmus) steuert mit Violoncello und Gitarre individuelle Klangräume und Toncollagen bei;

**VIDEO:** 'Etwas ist geblieben ...' – *Monika Rabofsky* erstellte kurze Videosequenzen mit Kindern und Enkeln Hingerichteter und stellt damit eine Verbindung zu heute her.

In diesem umfassenden Werk zum österreichischen Widerstand finden sich erstmals in solch einer Breite ca. 2000 Briefe (teilweise auch Korrespondenzen) von etwa 180 Menschen. Sie spiegeln deren letzten Lebensabschnitt zwischen Verhaftung und Hinrichtung wider.

Ergänzt werden diese Briefe nicht nur mit den Biografien der Verurteilten sondern auch mit zahlreichen Fotos der Ermordeten und ihrer Familien. Ebenso geben Hunderte Behördendokumente Einblick in das System der Verfolgung und Ermordung dieser Menschen.

'ROTZDEM DER SCHEIN GEGENWÄRTIG GEGEN MICH SPRICHT, HABE ICH DIE GEWISSHEIT, DASS ICH NICHT FÜR EWIG ALS EIN VERBRECHER BETRACH-TET WERDE UND MEIN TRAGISCHER TOD ALS SCHANDE FÜR EUCH ANGESEHEN WIRD. ICH HABE KEIN VERBRECHEN GEGEN DEN STAAT BEGANGEN. ICH BIN AUCH KEIN HELD ODER MÄRTYRER, SONDERN GANZ EINFACH, WAS ICH IM-MER WAR, EIN EINFACHER, GANZ EINFACHER MENSCH, DER STERBEN MUSS, WEIL ER IN DIESE ZEIT NICHT PASST. ICH BIN EIN OPFER DER SCHRECKLI-CHEN ZEIT, WIE SO VIELE, VIELE TAUSENDE VOR UND NACH MIR. ICH MUSS STERBEN, WEIL MIR SOLIDARITÄT IN FLEISCH UND BLUT ÜBERGEGANGEN IST, WEIL MIR DIE RÜCKSICHT AUF MEINE MITMENSCHEN, MEINE BERUFSKOLLE-GEN HÖHER STAND, ALS MEINE EIGENE RETTUNG. ICH BIN AUS EINER ZEIT GEKOMMEN, IN DER DIE SOLIDARITÄT ETWAS GEGOLTEN HAT, EHRENSACHE JEDES ANSTÄNDIGEN ARBEITERS WAR UND ALS DIE ERSTE UND WICHTIGSTE VORAUSSETZUNG DES GEMEINSAMEN KAMPFES UND SIEGES FÜR EINE BESSE-RE, GLÜCKLICHE WELTORDNUNG WAR. ICH HOFFE, DASS DIESE SOLIDARITÄT, NÄCHSTENLIEBE, KAMERADSCHAFT ODER WIE IMMER MAN DAS EINE, BESTE GEFÜHL NENNEN MAG, DASS ES EUCH ZU GUTE KOMMEN WIRD UND IHR EINGEBETTET IN DEN SCHOSS DER FAMILIE UND DER GRÖSSEREN GEMEIN-SCHAFT EUER FORTKOMMEN FINDEN WERDET.

Franz Mager am 17.1.1943 in einem Kassiber aus der Todeszelle E 120 im Wiener Landesgericht.

In 4 Bänden 2225 Seiten ca.1100 Fotos u. Abbildungen (großteils farbig). ISBN: Bd. 1-4 978-3-9502478-4-8 Preis: Euro 78.–

Bestellungen an: info@sternverlag.at Website: www.sternverlag.at

Bankverbindung: Volksbank Wien: IBAN: AT 79 4300 0307 0045 2003 BIC: VBOEATWW

